



POLÍTICA CERO

JAIRO CALIXTO
ALBARRÁN

jairo.calixto@milenio.com
@jairocalixto



Ese oscuro cubrebocas del deseo

La nueva normalidad será anormal o no será. Ahora la clase, el estilo y el estatus ya no se demuestran por la marca de la ropa o el tamaño del coche; eso es muy AP, antes de la pandemia, porque lo que es verdaderamente *cool* es el modelo y precio del cubrebocas que portas: si se trata de un N95 con palanca al piso, sonido sensor round y luces de neón con cámara de gases, no solo serás la envidia de propios y extraños, sino que te

incluirán en la Asociación Nacional de Chakalones Regueteros; en cambio, si traes uno de esos adminículos turbocargados, que de tan aerodinámicos parecen un Ferrari bajando hechos la mocha por La Pera, te llevarás las palmas, las orejas y el rabo; y si eres el feliz poseedor de un artilugio que parece más *botoxead* que Luis Miguel en su comercial de Uber, ya la armaste gacho.

Mi sueño dorado es que esos cubrebocas decorados con la figura de Topo Gigio, un día incluyan el de Alonso Ancira, dueño de Altos Hornos de México, quien probablemente pronto sea extraditado por acá gracias a esos agronitrogenados que le vendiera a Pemex para aumentar su catálogo de chatarras heredadas por *Jelipunky* mi licenciado Peña. Ya en esas, también podrían decorar otros modelos con los rostros de Videgaray, Pedro Joaquín Coldwell (esa cara de pantufla es inolvidable) y el buen *Ildeponcho* Guajardo, que siendo del consejo de sabios de aquel Pemex, *palomearon* el negociazo.

Ya para Halloween se podría hacer un cubrebocas con el rostro aterrador del notario Horacio Aguilar del Alba

—al que podemos recordar por sus escándalos en el IFAI, donde representaba al PAN—, ahora que lo vimos golpeando y arrastrando a su mujer en Naucalpan. Ya ofreció disculpas de un gelatinoso sentido del decoro, pero no sirvió al panismo entero linchándolo por misógino (o acosador, como han señalado alumnas de la Libre de Derecho). ¡Qué raro!

No puede ser, si es el partido más feminista y *guanajuatizante*.

Todo eso es *very nice*, pero lo verdaderamente *cool* es andar por la vida con esos artefactos que, según dicen los que saben de *fake news*, cuestan 6 mil pesos la pieza y que, según esto, fueron adquiridos por toneladas

ya escondidas por Claudia Sheibaum que, asumo, durante la adquisición no llevaba ni una *burka* para defenderse el bicho y ni siquiera se lavó con jabón Zote.

Apuesto que esos cubrebocas no traen calefacción ni un homenaje a la leyenda de *Minezota*, Charlie Monttana; entonces ¡qué chiste!

Lo que es verdaderamente *cool* es el modelo y precio del que portas



Capital político

Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

¿Otra vez sobreprecio, Claudia?

No es por ser malpensados, pero como que alguien en el gobierno de la CDMX se está haciendo millonario—o millonaria— a costa del sufrimiento ciudadano por el covid-19, ¿no?

No acaba de aclararse el quemón que **Leoncito Bartlett** le dio a la administración de **Claudia Sheinbaum** por haber comprado ventiladores el doble de caros que los que él vendía —y vaya que eran caritos!—, cuando en el Antiguo Ayuntamiento ya cayeron otra vez.

Según información pública, los Servicios de Salud de la CDMX adjudicaron el 27 de marzo un contrato por 25 millones 195 mil 200 pesos a la empresa Partners & Perez para adquirir 4 mil tapabocas.

O sea que cada tapaboca le salió al gobierno en 6 mil 298 pesos con 80 centavos, cuando esos mismos se consiguen en internet a 160 pesos.

Hay que recordar que, cuando **Leoncito** fue exhibido por vender al triple de precio 20 ventiladores al IMSS de Hidalgo, no aguantó su ardor y pidió investigar a **Sheinbaum** por haber comprado equipo casi al doble del precio en que él lo vende.

La jefa de Gobierno intentó justificar el sobreprecio, diciendo que los equipos que su administración compró incluían insumos, capacitación y mantenimiento. De cualquier forma, se investigaría; nada pasó y alguien se embolsó 300 millones de pesitos.

Todo mundo pensaba que ya se había visto todo, pero de pronto aparece el dato de los tapabocas que no tiene ni **Obama**, diría el clásico. Y aquí sí ni modo que **Claudia** salga a decir que son más caros porque incluyen mantenimiento y capacitación para ponérselos.

Lo peor de este caso es que el gobierno compró el modelo N96, que ni siquiera los médicos conocen y que en Mercado Libre no rebasan los 160 pesos. El negocio lo hizo con la empresa Partners & Perez, que ni página web tiene y menos domicilio fiscal acreditable.

La empresa dio dirección en la colonia Doctores, pero es mitad local y mitad casa, donde nadie los conoce.

A lo mejor hay una explicación por los exorbitantes precios pagados como parte de las compras emergentes por la pandemia en la capital, pero en apenas año y medio la 4-T ya quedó manchada por la sombra de la corrupción, y no nada más por los **Bartlett**.

Por el bien de ella, pero sobre todo de los ciudadanos, **Sheinbaum** debe aclarar este asunto y, en caso de corrupción, presentar ante el Ministerio Público al responsable.

Porque en aras de adquirir el equipo necesario para las unidades médicas ante la pandemia, alguien se está haciendo rico y despertando dudas ciudadanas sobre la honestidad de su jefa.



CENTAVITOS

Y como cereza al pastel pejista de la corrupción, ayer **Luis Antocha**, funcionario de la Dirección de Finanzas en Álvaro Obregón, denunció el robo de un millón 700 mil pesos, después haber sido encañonado al salir de un banco, a donde acudió a cambiar un cheque de la alcaldía. Pongamos que **Luisito** haya sido asaltado por unos malandros, pero el asunto es que las alcaldías no manejan efectivo, sólo transferencias bancarias. A menos que **Layda Sansores** le haya pedido ir al banco por unos centavos; en cualquier caso la alcaldía tendrá que explicar para qué era tanta lana en efectivo... A esto hay que sumarle que **Arnulfo Cravioto**, encargado de la reconstrucción por el terremoto de 2017, ha sido acusado de extorsión por los constructores participantes. Da la casualidad que todos los mencionados en estas transas son *morenos*.



DEFINICIONES



#OPINIÓN

QUE HAYA SUERTE, COORDINACIÓN NO HABRÁ

La confusión parece el sello en la emergencia, la descoordinación está a la orden del día, y vamos a contrarreloj

MANUEL LÓPEZ SAN MARTÍN



A tres días del inicio de la reapertura, ¿será mucho pedir un poco de coordinación? ¿Menos bandazos? ¿Más certeza? ¿Será mucho pedir que los mensajes sean claros y la confusión no provenga de quien debe dar confianza? ¿Será mucho pedir que dejen de jugar con las estimaciones y cálculos? ¿Un mensaje único sobre el uso del cubrebocas? ¿Que dejen de regatear la aplicación de pruebas? ¿Será mucho pedir no ir a ciegas?

A tres días de la reapertura, parece que desde la Subsecretaría de Salud se improvisa. Se improvisa sobre el uso del cubrebocas, se improvisa en cuanto a la aplicación de pruebas, se improvisa en torno a las estimaciones y casos. Ya falló drásticamente el pronóstico del pico de contagios: Hugo López-Gatell aseguró que sería entre el 6 y 8 de mayo, pero el pasado miércoles 27 de mayo fue el día con más casos positivos (3 mil 463), y apenas el martes fue cuando se registraron más muertes (501). Ese "pico" inexistente, que registró mil 830 casos en promedio entre el 6 y 8, se rebasó por 90 por ciento. De ese tamaño el yerro. 90 por ciento de error para el subsecretario. Y en sus manos está la toma de decisión...

¿VAMOS RUMBO A UNA REAPERTURA FALLIDA?

¿Vamos rumbo a una reapertura fallida? Hasta hace un par de días se repetía un día sí y otro también que cada estado decidiría los qué, cómo y cuándo. Hay estados con pocos contagios listos para abrir, hay otros que están aplicando pruebas

masivas y unos más que van a paso lento. Hay, también, varias entidades que presentaron ya sus propios parámetros y semáforos, como Claudia Sheinbaum, que apenas la semana pasada los hizo públicos, pero el pasado martes la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, habló de un semáforo único. Se cambió la jugada, otra vez, al cuarto para la hora. Luego, el miércoles, matizó y habló de semáforos regionales. La confusión parece el sello, la descoordinación está a la orden del día, y vamos a contrarreloj.

¿Será mucho pedir transmitir claridad a los ciudadanos? ¿informar sin ambigüedades y tener una ruta clara, cuando nos aproximamos al inicio del desconfinamiento? Para quien no logra congruencia en asuntos tan elementales como el uso de cubrebocas o la aplicación de pruebas, para quien recargó su estrategia en el "Modelo Centinela", que después borró de un plumazo, y vive enredado, parece que sí.

...

Urge la reapertura, porque el daño económico es insostenible. Banxico estima 1.4 millones perdidos por esta crisis; 20 mil empleos formales cada día desde hace dos meses (Coparmex), más otro tanto en el sector informal. La quiebra de empresas se cuenta por decenas de miles y las proyecciones económicas apuntan a una caída en el PIB de 8.8%. Necesitamos comenzar a salir, sí, pero necesitamos hacerlo con orden, con estrategia, con medidas, y parece que en la táctica de López-Gatell —que no alcanza a serla— eso es casi pedir un milagro. El desaseo fue el sello en el confinamiento, ¿lo será en la reapertura?

M.LOPEZSANMARTIN@GMAIL.COM
@MLOPEZSANMARTIN



ALA SOMBRA

Nos explican que el reclamo del PAN, principalmente, reventó un ejercicio positivo y sobre todo útil de la Junta de Coordinación Política en tiempos de grave crisis y orilló al senador **Ricardo Monreal** a suspender las ya previstas reuniones de trabajo con los titulares del IMSS, **Zoé Robledo**; **Juan Antonio Ferrer**, del Insabi; y con **Graciela Márquez Colín**, de la Secretaría de Economía.

Finalmente apareció la solicitud de Cooperación Internacional que la DEA envió al gobierno mexicano para congelar las cuentas de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, un documento que se incluyó en la carpeta general del proceso judicial y que, por confidencialidad de los agentes que participan en la investigación, no puede ser ventilado en audiencias públicas.

De ahí que el Segundo Tribunal Colegiado del Vigésimo Noveno Circuito admitió ya el incidente de modificación de suspensión interpuesto por la Unidad de Inteligencia Financiera de **Santiago Nieto**, y seguirá el proceso jurídico hasta que la Fiscalía General de la República, bajo el mando de **Alejandro Gertz Manero**, consiga asegurar las cuentas, o bien, declare abiertamente que no hay delito que perseguir.

Ayer al mediodía, al término de la reunión de trabajo con el gobernador del Banco de México y luego de que su titular, **Alejandro Díaz de León**, fuera despedido con felicitaciones, a diferencia de la escenificada antier en que se dio un encontronazo entre el subsecretario de Salud, **Hugo López Gatell**, y la bancada de Acción Nacional, que terminó en zafarrancho, el presidente de la Junta de Coordinación Política en el Senado de la República, **RICARDO MONREAL**, dejó ver que este tipo de reuniones llegaron a su fin, después de los rudos cuestionamientos al vocero de la pandemia que, dicen los que saben, fue a reclamar a Palacio por el maltrato.

Por lo pronto, sobre los 151 millones de dólares, que **Gerardo Sosa Castelán** y el patronato de la UAEH tienen en seis cuentas bancarias de HSBC, de **Noel Quinn**, pesa un segundo acuerdo de bloqueo que imposibilita la utilización de los fondos.

Nos informan que ni las propias funcionarias emanadas del Movimiento de Regeneración Nacional, de Morena pues, aprueban la campaña "Cuenta Hasta 10" que el Gobierno *cuartotransformista* lanzó contra la violencia de género.

Varias legisladoras de aquel partido en el



ALEJANDRO OYERVIDES

poder, como la diputada **Lorena Villavicencio**, no dudaron en manifestar su desacuerdo con la estrategia que pretende frenar las agresiones contra las mujeres con un simple conteo, y que no envía un mensaje contundente de cero tolerancia ante dichas conductas.

Al respecto, la jefa de Gobierno capitalina, **Claudia Sheinbaum**, no tuvo más opción que decir que no había visto aún la propaganda para no pronunciarse al respecto. Del enojo que causó entre colectivos feministas, organizaciones civiles, víctimas y deudos de víctimas de feminicidio, ya mejor ni hablamos.



Javier Solórzano Zinser

solorzano52mx@yahoo.com.mx

EN MEDIO de los riesgos urge la prudencia. Debido a que el virus se mueve de manera inesperada e incontrolable, hay que tener en cuenta lo que se ha llamado "nueva normalidad".

En el día tras día (47) (El día que tenía que llegar)

Entre urgencias, necesidades y los tiempos que se han venido cumpliendo, este lunes se pretende regresar, en la medida de lo posible, a lo que la OMS llama la "nueva normalidad".

Todo sigue siendo un galimatías. Somos muchos países al mismo tiempo en donde cada uno de ellos tiene su propia vida y su propia realidad. No se pueden tomar decisiones integrales, cada estado, ciudad o municipio tienen en lo general sus propias dinámicas, el coronavirus lo ha dejado definitivamente en claro.

No tener sospechosos, contagiados o fallecidos no significa que de la noche a la mañana se puedan abrir las puertas de una entidad. Esto se vio hace días en que se planteó que algunos municipios llamados "esperanza", muy a la manera de la presente administración, regresaran a las actividades.

La decisión de las autoridades y de las propias comunidades fue la de mantenerse en cuarentena. No tener contagiados no significa no estar expuesto a que con relativa facilidad pueda presentarse el virus.

La lógica y la experiencia de otros países indican que no hay de otra que empezar a tomar decisiones para buscar la manera de regresar a las actividades cotidianas. Todos sabemos que las cosas no van a ser iguales, pero también es claro que tenemos que buscar el regreso para poder desarrollarnos y vivir, reconociendo los inevitables riesgos que de suyo tiene todo el proceso que estamos viviendo y que vamos a enfrentar.



En el día tres día

En medio de los riesgos urge la prudencia. Debido a que el virus se mueve de manera inesperada e incontrolable, hay que tener enorme cuidado para enfrentar la "nueva normalidad". Una de las razones importantes es que se ha demostrado que podría presentarse un rebrote en octubre por las condiciones climatológicas, como ya lo alertó la Jefa de Gobierno de la capital.

Hay que identificar que no se tiene mucha capacidad de maniobra, seguimos en más de un sentido en terrenos pantanosos. Una buena prueba de ello fue la comparecencia virtual del afamado vocero con los senadores en que aparecieron muchas formas de interpretar lo que vivimos.

El entrar en un toma y daca político más que de información científica acabó provocando que la discusión se dirigiera hacia temas controvertidos que no tenían que ver con la esencia de lo que se cuestiona y se defiende. Una situación que se está enfrentando, la cual está perturbando el ambiente, son los procesos informativos.

El vocero se ha metido en la política para defender causas haciendo a un lado su reconocida formación como científico.

Es difícil que en una función como la que está cumpliendo López-Gatell se puede estar exenta o ajena a la controversia. Lo que ha pasado es que se ha metido en debates en los cuales había elementos para enfrentarlos y salir de manera diferente de como lo ha hecho.

Cuando sus respuestas están en el ámbito de sus conocimientos más que de discusiones políticas le va bien; quizá ha copiado la fórmula de su jefe de no dejar pasar una sola crítica o comentario.

Al mismo tiempo lo meten en líos. El miércoles dijo que no estaba decidido que el Presidente se fuera de gira, pero el jueves en la mañanera López Obrador simple y sencillamente dijo me voy el martes al sureste, zona, por cierto, de las más afectadas por el coronavirus. Si algo no tiene sentido es poner en entredicho la palabra de quien se encarga de informarnos de la brutal pandemia jugando el papel de ser algo así como el doctor de todos nosotros.

Llegó el día que tenía que llegar. Hay que verlo como parte del proceso, que nadie corra.

● RESQUICIOS.

Si algo nos ha ayudado ante el Covid-19 son los científicos, han sido y son el faro. Lo peor que puede pasar es que pasando la crisis los olvidemos. Sin embargo, ayer el Presidente planteó evidencias de lo que piensa y va a hacer en el presente-futuro, lo cual, para decir lo menos, es nebuloso.

Twitter: @JavierSolorzano



La política social de Sheinbaum

Por **MARTÍ BATRES**

13

Los avances en la construcción de un Estado de bienestar deben medirse a nivel nacional, pero también pueden analizarse desde lo local.

De hecho, fue la Ciudad de México, a finales del siglo pasado y principios de este, la que colocó nuevamente en el centro del debate nacional a la política social.

El gobierno de Cuauhtémoc Cárdenas (1997-2000) incorporó el enfoque de derechos en la fundamentación ideológica de la política social. El gobierno de Andrés Manuel López Obrador (2000-2006) creó grandes programas sociales universales. En la administración de Marcelo Ebrard predominaron los programas universales por encima de los apoyos focalizados. Con Miguel Ángel Mancera no se impulsaron nuevas políticas universales, sino que proliferaron programas focalizados de efímero impacto; y aunque se mantuvieron los programas universales de las administraciones que le antecedieron, aparecieron las listas de espera para acceder a algunos de ellos, como en el caso de la pensión de adultos mayores.

En la etapa de gobierno de Claudia Sheinbaum, encontramos las siguientes características: nuevo entendimiento con la Federación en relación a ciertos programas sociales; recuperación de la orientación universalista y de derechos de la política social; colocación de la educación y la cohesión social como ejes temáticos de su política, y de la infancia, adolescencia y juventud como población objetivo prioritario.

El gobierno federal atrajo tres programas que iniciaron en la capital: la pensión de adultos mayores, la beca para personas con discapacidad y la beca en bachillerato; y los integró en programas federales con las mismas características.

Sobre el amplio conjunto de políticas y programas que siguieron a cargo de la Ciudad de México, fue decisivo el rescate que realizó el gobierno local para recuperar el enfoque universalista y de derechos.

Entre las decisiones más novedosas de la política social de Claudia Sheinbaum se encuentran las siguientes:

-Aumentó el monto de recursos destinados a los padres y madres de familia para la compra de útiles y uniformes escolares.

-Sustituyó la beca "Niños Talento", de carácter focalizado y discriminatorio, por una beca universal para niñas y niños de preescolar, primaria y secundaria denominada "Mi primera beca".

-Implementó un programa para el mantenimiento menor de los planteles de educación básica con la participación directa de padres y madres de familia en la ejecución directa de los recursos.

-Eliminó las cuotas de recuperación en los centros de desarrollo infantil del gobierno de la ciudad, para establecer la plena gratuidad.

-Creó una universidad de la salud, directamente dependiente del gobierno de la ciudad.

-Instrumentó un programa, denominado Pilares (Puntos de Innovación, Libertad, Artes, Educación y Saberes) orientado a incorporar a jóvenes y adolescentes a actividades artísticas, recreativas y educativas a través de ciberespacios integrales. Este se convirtió en el proyecto social estratégico de la administración.

Además, el Instituto de las Mujeres se transformó en Secretaría de las Mujeres y se construyeron los senderos seguros para el tránsito de las mismas.

La política social de la capital retoma su orgullosa distinción: universalista y de derechos. Y contribuye a construir, desde lo local, un Estado de bienestar, que propicie la cohesión social, combata desigualdades y redistribuya más justamente la riqueza. ●

Senador de la República